

# EL CORAZÓN DE MARÍA

El que no está conmigo está contra mí. San Lucas cap. XI vers. del 14 al 28.

PERIÓDICO BISEMANAL CONSAGRADO AL CORAZÓN DE JESÚS CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

El que no recoje conmigo desparrama.

San Lucas cap. X.

Oficinas: Bastión, 39.

Precio de abono: 0'50 pesetas al mes.

## APOSTOLADO DE LA ORACION

SEPTIEMBRE

Intención general aprobada y bendecida por Su Santidad

El amor de Dios

ORACION PARA ESTE MES

Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que todos los hombres crezcan de día en día en el verdadero amor de Dios.

RESOLUCIÓN APOSOLICA

Probar á Dios, con nuestras obras, que le amamos de veras.

Recomendaciones especiales para este centro local de Mahón:

- 1.ª La devoción al Purísimo Corazón de María.
- 2.ª Las obras de carácter social en esta Diócesis.

Nueve conversiones.—Seis obras de celo.—Una necesidad grave.—Espíritu de abnegación para los celadores y conformidad para otra.—Una vocación.—Nueve primeras comuniones.—Siete gracias espirituales, cinco particulares y tres temporales.—Quince enfermos.—Consejo y protección en varios asuntos.—Treinta intenciones particulares.—Acción de gracias por doce beneficios alcanzados.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Septiembre y días en que los celadores pueden ganar indulgencia plenaria:

- Día 15.—Santa Catalina de Génova.
- 29.—San Miguel, Arcángel.

A. M. D. G.

## EL CAPITAL Y EL TRABAJO

No voy á mojar la pluma en el tintero socialista, ni aún en esta tinta de novísima invención llamada socialismo cristiano. Tan respetable y honesto es para mí el trabajo como el capital en las sociedades donde impera la justicia, pues al fin y al cabo el capital no es otra cosa más que trabajo acumulado; pero séanos lícito á los escritores y moralistas cristianos, en la cues-

tion social, lo mismo que en todas, dar á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César.

Indudable es que la cuestión social es uno de los problemas por resolver, lo mismo en España que en las demás naciones, y menos en aquella que en éstas, porque el alma nacional española, digan lo que quieran los anticlericales, es naturalmente cristiana.

Pero el malestar existe en las clases trabajadoras, la miseria cunde por nuestros otros días feraces campos, la clase agrícola no puede ya con la carga de los tributos que la agobian, y chispazos de lucha, en forma de huelgas ó de motines, estallan de vez en cuando, é inopinadamente pudieran convertirse en formidable incendio, si quien puede y debe no apaga oportunamente el fuego con duchas incansantes de aguas cristianas.

Al renegar de Cristo las paganizadas sociedades modernas, piden á la Economía y á la Sociología lo que no pueden dar, por aquella divina profecía: «siempre habrá pobres entre vosotros», y aquel otro hecho natural de que no hay dos dedos iguales en una mano. De manera, que por disposición natural y divina, ni hubo, ni hay, ni habrá nunca ciencia ni industria alguna que hagan desaparecer las desigualdades económicas y sociales entre los hombres, tan necesarias é ineludibles como las desigualdades naturales.

Queda, por consiguiente, el problema social reducido á la recomendación y práctica de «esignación» para los de abajo, de «generosidad» para los de arriba, y de «justicia» para entrambos

Convénzanse los pobres de que esta vida no es la vida. de que no alimenta ni engorda pan que no esté sazonado con el sudor de nuestro rostro, y de que el Padre celestial, que lo tiene todo previsto para la alimentación del pajarillo más holgazán y bullanguero y del insecto menos visible, no puede consentir que perezca de hambre una criatura hecha á su imagen y se-

mejanza; trabaje para comer y no para lucir y gozar; compadezca á los ricos, cuya entrada en los cielos es tan difícil, en vez de envidiarlos y odiarlos; tenga la seguridad de que el trabajo y el capital son hermanos, cuyo divorcio los hace infelices; no dé oídos á los falsos apóstoles que le predicán reivindicaciones imposibles, huelgas contraproducentes y revoluciones suicidas para conquistar la odiada «burguesía» con la inicua explotación de los inocentes, y tendremos más de la mitad del camino andado para la cristiana solución del problema obrero.

Convénzanse, á su vez, los ricos de que tienen el deber moral de repartir lo «superfluo» entre los pobres; de que la mayor parte de sus goces, diversiones, comodidades, lujos, chucherías, elegancias, modas, etc., etc., pertenecen al número de las «superfluas»: de que tienen también el deber de ser pobres de espíritu, siendo meros administradores de las riquezas que les han cabido en suerte; de que San Pablo asegura que quien no trabaja, no coma; de que las riquezas son bagaje estorbo para salvarse; de que los pobres componen la aristocracia de Cristo, y tendremos resuelta la segunda mitad del problema

Sobre los poderes públicos pesa, en fin, la equitativa protección de todos los intereses legítimos y la práctica constante de la «justicia», sin inclinar nunca sistemáticamente la balanza ni en pro del capital ni en pro del trabajo, y antes mejor á favor de éste que de aquél, porque de más protección necesita siempre el débil que el fuerte. Si el Estado favorece á los capitalistas, permitiendo el agio con el Tesoro público; si desde las alturas del poder practica el Estado el socialismo, al socialismo de arriba opone la lógica el socialismo de abajo y la guerra de clases, sin que la autoridad pueda impedirlo más que por la fuerza bruta, siempre menos eficaz que el ejemplo.

Pocos días hace que el Estado español pidió al país 338 millones de pesetas, al ti-



po de 90,50. La nación ofreció al Estado 3.800 millones. Los chanchullos se hicieron desde las cinco de la tarde hasta las doce de la noche, cuando ya el empréstito estaba «seis» veces cubierto, y el éxito y la ganancia eran seguros. Banqueros hay que se han embolsado muchos miles de duros, sin más «trabajo personal» que el de suscribirse por millones, depositando al efecto el 10 por 100; puesto que las carpetas provisionales se cotizaron á los pocos días con tres enteros de ganancia estos, a 93,50. En cambio, el «trabajo personal» del labrador durante un año lo reduce á cero en una hora la inundación, el pedrisco ó la langosta. La injusticia no puede ser más horrible: por una parte el capital produciendo el 100 por 100 en ocho días, y por otra el trabajo honrado y penoso desvaneciéndose como el humo y hasta ocasionando cuantiosas pérdidas en una hora.

Mientras se den tales espectáculos en las sociedades paganizadas modernas, y los Estados liberales y ateos preparen y protejan los chanchullos del capital, sin perjuicio de dejar morir de hambre á las víctimas del trabajo, el problema social no tiene más solución que la fuerza bruta.

MANUEL POLO Y PEYROLON.

## COMENTARIOS

Ir por lana.....

Es lo que le ha ocurrido al gobierno fusionista en su viaje á Roma.

Envío el duque de Almodóvar una nota exponiendo á su modo la necesidad de que el Vaticano hiciera ciertas concesiones á los liberales españoles, para dar satisfacción á la opinión pública, falazmente invocada.

Pedía la rebaja del presupuesto eclesiástico, como si fuera algún momio excesivo de la Iglesia, graciosamente otorgado por el Estado.

Afortunadamente, la Corte pontificia no está esperando los informes de Almodóvar para saber lo que pasa en España. Sabe muy bien á que atenerse en este punto, y ha dado una contestación que habrá dejado patidifusos á los ministros de Don Alfonso.

Según el «Heraldo de Madrid», la nota del Emmo. Cardenal Rampolla consigna la fidelidad con que la Iglesia ha cumplido el Concordato, sin que pueda el Gobierno aducir queja ninguna.

«Y da á entender en seguida que, por el contrario, Roma, sí podría quejarse de que no se hayan cumplido preceptos consignados en la Concordia, y que virtualmente se derogaron por el artículo constitucional y por la invasión del Estado en la enseñanza.

»Después de esto se habla de lo que se relaciona con los intereses materiales.

»Por lo que concierne á la rebaja del presupuesto no hay que olvidar—dice el documento—que las obligaciones eclesiásticas representan mucho menos de lo que supone la renta de los cuantiosos bienes de que se desposeyó á la Iglesia, y no se olvide tampoco que, aún tratándose de una carga de justicia, se han sometido esas obligaciones á rebajas que merman el escaso haber del clero, siendo muy difícil y para la Santa Sede muy penoso, acceder á supresiones en un presupuesto ya limitado. Lo hará si la situación económica de España obliga á realizarlas en todos los conceptos de su presupuesto general de gastos; y como esto no podría acertadamente determinarse por los agentes diplomáticos, está dispuesto el Vaticano á admitir que se nombre una Comisión de tres representantes por cada parte, presidida por el venerable cardenal Sancha, y que tal Comisión señale las supresiones posibles, y en qué forma y en qué tiempo se han de verificar.»

Ya se ve que no puede ser más razonable, justa y fundada la respuesta á las pretensiones del Gabinete de Madrid.

\*\*\*

Tiene esta respuesta una importancia especialísima para nosotros que venimos protestando constantemente contra el artículo 11 de la Constitución vigente.

Muchos católicos creían que habían prescrito las protestas de S. S Pío IX contra la Constitución; pero hoy nos dice Roma todo lo contrario, y nos da á entender que no está satisfecha con el Código fundamental vigente en España; que este Código falta á lo pactado entre ambas Potestades, y que aparte de esto los gobiernos españoles no han sido fieles á su compromiso.

Esto es un gran consuelo y una gran satisfacción para los que rechazamos por liberal la Constitución vigente y por malos á todos los gobiernos que viven al amparo de ella.

El ministro de Estado puede enviar todos los días notas al Vaticano, para recibir contestaciones como la que nos ocupa. Se ha lucido.

## AL MENUDEO

Extranjero

He aquí un párrafo de la carta que dirige un médico del departamento de Côtes-du-Nord (Francia) á su colega de Lourdes, el Dr. Boissarie:

«Querido colega: Pienso ir á Lourdes con la peregrinación nacional para pedir á la Virgen mi curación, convencido como estoy, desde el mes de Mayo, que tengo un tumor canceroso, y que nada puedo esperar de la ciencia y habilidad de mis colegas ante esta enfermedad incurable. Si á pesar de todo no consigo mi curación; pediré á Dios la resignación cristiana necesaria para someterme á su santísima voluntad.»

—Hace algún tiempo que el Príncipe Maximiliano, hijo del Príncipe Jorge de Sajonia, hermano del Rey que acaba de fallecer, cantaba su primera Misa. Ahora ha heredado su padre el Trono de Sajonia, y aun cuando con tal motivo ha querido el Gobierno Imperial de Alemania concederle honores y altos cargos eclesiásticos, él los ha

rehusado modestamente, alegando ser aún demasiado joven.

—Hasta los mismos encargados de ejecutar las inicuas órdenes de expulsión de las religiosas, protestan contra semejante inicuo proceder.

En Ploudaniel adelantóse el oficial encargado de la expulsión de las Hermanas y dirigiéndose al pueblo, amotinado y dispuesto á oponerse á ello por la fuerza, les dijo:

—Comprendo vuestra indignación, tanto más cuanto que tengo un hermano sacerdote y una hermana religiosa, tened calma, que ningún daño se os hará; protestad cuanto queráis, pero sin pasar á vías de hecho, pues entonces no respondería de mi gente. Como oficial tengo, á pesar mío, que cumplir este penoso deber.

En Landerneau un gendarme se vió obligado á tomar parte en la expulsión de unas religiosas, entre las cuales se hallaba su propia hermana, lo cual dió lugar á una escena conmovedora. Al verla salir del convento no pudo él contener sus lágrimas, pues tampoco le fué permitido dirigirle alguna palabra de excusa y de consuelo.

—Los periódicos ingleses insertan una curiosa estadística tomada del «Libro Azul», publicado por el Gobierno de Inglaterra, acerca de la guerra del Africa del Sur.

Según dicha estadística, el ejército inglés durante la guerra se elevó á la cifra de 448.435 hombres; de éstos, 337.219 fueron enviados de las islas británicas, 18.534 de la India inglesa, 30.328 del Canadá y de otras colonias, y el resto reclutados en el Africa del Sur.

Las bajas británicas durante todo el período de la guerra fueron las siguientes: 5.774 muertos en campaña, 22.829 heridos, y 16.169 muertos á consecuencia de heridas y enfermedades.

—Comunican de Manila que los moros de Bacolod sorprendieron una avanzada de las tropas que se encuentran en Mindanao, matando á un sargento, hiriendo gravemente al inspector Shermehorn y resultando muertos varios soldados.

Los moros tienen importantes atrincheramientos, y según carta que publica «Las Novedades», de Nueva-York, la situación de Mindanao es grave, y preocupa tanto, que el general Chaffec ha marchado á la isla para dirigir las operaciones, en las que toman parte 2.000 hombres.

—Continúa el cólera haciendo muchas víctimas en Manila y en diferentes puntos de la isla de Luzón.

—Sigue la huelga de tabaqueros, habiéndose fugado de Manila el agitador Isabelo de los Reyes, que la dirige.

—Hay todavía bastantes partidas de bandoleros en Manila y Cavite, que mantienen con la Policía frecuentes tiroteos.

—El padre Mac-Kinnon, excapellán del Ejército americano, y actualmente párroco de una iglesia católica cerca de Manila, propone que se envíen á los Estados Unidos 400 jóvenes pertenecientes al clero filipino, para darles un año de preparación en seminarios católicos de la Unión. Dice que ya consultó sobre el plan con el presidente Mac-Kinlex, quien aprobó su pensamiento, porque de este modo se crearía un sacerdocio en



Filipinas de acuerdo con las necesidades de la nueva dominación. Se calcula que los gastos de cada individuo, fuera del pasaje, no excederían de 150 pesos al año, y cree el padre Mac-Kinnon que no habrá dificultad en obtener la necesaria suma en los Estados Unidos.

—Un telegrama del Cairo da cuenta de haber ocurrido allí últimamente 3.080 casos de cólera, habiéndose registrado desde la aparición de la epidemia 7.364 invasiones con 5.540 defunciones. Han sido dados de alta 537 enfermos y quedan 1.287 en tratamiento.

Dicha enfermedad ha causado en Filipinas, hasta la fecha, 19.500 defunciones.

## MENORCA

El Sr. Director, Profesores y escolares de la Academia de S. Estanislao, en número de unos cincuenta, verificaron el domingo último una excursión al pueblo de S. Cristóbal y al monte Toro, pernando en aquél, donde fueron recibidos por el Rdo. Clero, Sr. Alcalde D. Bernardo Alzina Salom, la banda de música y otras personas del citado pueblo, y trasladándose en la mañana del lunes al Santuario de Ntra. Sra. del monte Toro, donde cantaron solemne Misa mayor.

Después de comer en amigable consorcio regresaron a esta ciudad, llegando a las nueve de la noche.

Los excursionistas conservan grato recuerdo de las atenciones que merecieron a los hospitalarios habitantes de S. Cristóbal y al Rdo. Sr. Custos del referido Santuario.

Después de pasadas las vacaciones de verano en esta ciudad, salió el domingo para Ciudadela nuestro amigo el Lic. D. Miguel Dalmedo, Presbítero, Secretario del Seminario de esta Diócesis.

Estos días se están verificando en el Instituto de esta ciudad, exámenes de prueba de curso y de ingreso.

Hoy, por ser la fiesta onomástica de la Infanta Mercedes, ha ondeado el pabellón nacional en los edificios públicos de esta ciudad.

Esta noche se ha dado principio en la parroquia de Santa María al Octavario dedicado a la Santísima Virgen de la Merced. Después del Rosario ha habido sermón que ha dicho el Rdo. señor D. Jaime Tutzó, M. A.

Esta tarde ha salido para Barcelona, punto de su residencia, el Rdo. P. Fidel de S. Acisclo, religioso capuchino, que ha pasado visita a la Tercera Orden de S. Francisco, establecida en la Parroquia de que el Santo es titular, predicando en la misma una serie de notables Sermones para dar mayor solemnidad al Quinario que anualmente se celebra en conmemoración de la Impresión de las Llagas del Redentor en el Serafín de Asís.

En uno de los días pasados fué bendecido el depósito de cadáveres, existentes en el Cementerio católico de esta ciudad, por el Rdo. Sr. Cura de Sta. María, que al efecto delegó el M. Ilte. Sr. Vicario Capitular, S. V.

A las ocho de esta mañana ha celebrado en San José el Sto. Sacrificio de la Misa, el Rdo. P. Fidel de Sau Acisclo, por encargo de las Señoras Obreras del Sto. Patriarca, y en sufragio de la bienhechora D.<sup>a</sup> Manuela Larrondo. Considerable ha sido el número de personas que con idéntico fin, han recibido la Sagrada Comunión, entre las cuales hemos visto a las referidas Sras. Obreras, a las Hermanas de la Caridad que regentan la Escuela de la Asociación y a las alumnas de la misma.

## MENSAJE DE LAS SEÑORAS INGLASAS

Algunas señoras inglesas han dirigido a las señoras que constituyen el Comité central de la Asociación de señoras católicas de Francia un mensaje, firmado por millares de nombres, que, a la letra, dice así:

«Nosotras, mujeres inglesas que comulgamos en una misma fe, unimos nuestra protesta a la de las heroicas hijas de Francia que luchan hoy por sus altares y por la religión de su hogar. Nuestros corazones laten de indignación y nuestros rostros enrojece de vergüenza al contemplar las vergonzosas escenas desarrolladas en esa hermosa tierra de Francia, tan grande y tan católica en tiempos pasados.

Condenamos esa injusta persecución contra virtuosas religiosas que consagran su vida al servicio de los más pobres entre los pobres; reprobamos y estigmatizamos como criminales y cobardes («villains and cowards») a los hombres que, despreciando la justicia y la libertad, oprimen a la Iglesia de Dios y a los pobres de Dios y atacan a mujeres y niños inofensivos.»

— 16 —

y con temor de Dios, a quien nada se oculta. Y para evitar peligros, cúidese de que las relaciones ni se concierten antes de tiempo, ni se prolonguen demasiado.

De ciertos espectáculos profanos, y representaciones teatrales, de donde huye avergonzado el recato, porque no puede estar en presencia de la desnudez, no hay para qué hablar. Ninguna joven pudorosa; ni jóvenes honestos pueden entrar allí; como tampoco pueden tomar parte en esos bailes en que dan vueltas entrelazados; porque es imposible que no perezcan las delicadas flores de la pureza y de la castidad pisoteadas por los bailadores.

Quien lo sabe bien ha dicho que tales bailes son semillero de vicios y escollo en que naufraga el pudor;» (Ovidio): «Viaje rapidísimo alrededor de infinitos peligros para la inocencia, el pudor y la honestidad» (Selgas); «Espantosa feria de vicios y de vanidades, donde se pierde la salud, se malgasta el dinero, se desperdicia el tiempo, se embrutece el espíritu, se corrompe el corazón, se disipa el alma, se olvida a Jesucristo, y se conquista el infierno.» (Gabino Tejado).

A poco que usted discurra comprenderá que en lo que dicen no hay exageración; porque, ó hemos de negar que la carne es enemiga del alma (lo cual sería contradecir a la fe cristiana), ó es preciso confesar que, si en alguna ocasión ha de triunfar del espíritu, en ninguna con mayor facilidad que en las que van indicadas.—Obligación es, pues, de los jóvenes huir de ellas; y a los padres, ó superiores, corresponde retraerlos del peligro y apartarlos de él cuando por irreflexión ó pertinacia quieran exponerse temerariamente.

Usted, mi buen amigo, sea diligente en cumplir con ese

(Concluirá.)

— 13 —

Dios; y reos serán, por lo mismo, los padres que ponen en el peligro a sus hijos, ó consienten que se pongan ellos. Para no incurrir en tan grande responsabilidad, les es de todo punto indispensable velar con diligencia para que no pierdan la modestia ni el pudor; y, como en ocasiones las exigencias de la moda son destructoras de ese bellissimo ornamento de la niñez y de la juventud, es menester que ni lo corto ni lo escotado de los vestidos dejen a la vista lo que debe estar cubierto. Con igual vigilancia deben esmerarse en alejar sus hijos de todos los escollos de la honestidad, como son: las malas lecturas, especialmente las novelas inmorales; las pinturas, estampas y fotografías pornográficas, las malas compañías; el trato de personas poco recatadas; las reuniones frecuentes y diversiones con jóvenes de otro sexo, a no ser, en casos dados, bajo la dirección y solícitos cuidados de personas graves, y de virtud reconocida. Es preciso, a toda costa, alejar de ellos todo lo que pueda dar origen a malos pensamientos y deseos: pues ya hemos visto que uno solo bastaría para perder la inocencia y la gracia de Dios.

Los padres que aman de veras a sus hijos, se portan como muchos que yo he conocido: quieren tenerlos siempre a la vista como el más preciado tesoro; a fin de que nadie menoscabe su valor, ni mancille el candor de sus almas.

Ninguna compañía le es más grata: por eso, aunque les fuera penoso, con ellos viven; con ellos conversan, enseñándolos y recreándolos con ellos van a la iglesia a cumplir sus deberes religiosos; con ellos pasean; haciéndoles así amable la vida del hogar, y el trato de la familia; y, si alguna vez se ven obligados a verlos separados, no lo hacen sin prevenirlos contra los peligros y sin recomendarles que no olviden la pre-



CRÓNICA DE LA SEMANA

Ha dicho cosas muy peregrinas el excelentísimo Sr. D. Juan Montilla y Adán, ministro de Gracia y Justicia, en su discurso de la apertura de los Tribunales ó comienzo del año judicial.

Ha dicho, entre otras cosas, que si para satisfacer la conciencia hay quien busca la presencia del párroco para celebrar matrimonio canónico, todavía es más cristiana la intervención del médico, y sin su consentimiento, no debieran juez y párroco autorizar los matrimonios.

¡Caramba, caramba, con Montilla; qué humanitario y qué cristiano se nos viene!

¿Y saben ustedes por qué? Para evitar que se llenen los manicomios y las cárceles.

Sí, no cabe duda. Es una idea luminosa.

Pero es el caso que dicen por ahí que el ministro no sabe lo que se pesca, y que en asuntos canónicos está al nivel de cualquier Weyler.

¡Pobre sociedad en manos de legisladores tan celosos como Weyler y Montilla!

¡El celibato forzoso!

¡El fin del mundo!

Y eso que no es abogado el señor ministro de Gracia y Justicia, a pesar de ostentar el gran collar de oro que le acredita como jefe supremo de la magistratura.

¡Y jamás ha ejercido la abogacía!

¡Ni ha cursado en la Universidad un año de leyes!

¡El colmo del modernismo!

Romanones anda muy malhumorado por las cosas que ha dicho Sagasta a los chicos de la prensa.

Ha dicho que la contestación que se dará a la nota del Vaticano no será llevada a Consejo; pues basta con que Moret la redacte y la mande él directamente. ¿Sí?—dicea que dijo el conde.—Pues bien; yo me marcharé del ministerio si así sucede.

Bueno, hombre, bueno. Váyase con viento fresco, que maldita la falta que usted hace.

Y Moret se lo agradecería mucho.

Y los padres de familia más aún que Moret.

\*\*\*

El «Heraldo» dice que a pesar de lo que ha manifestado el señor Sagasta sobre la reapertura de las Cortes la gente cree que estas se abrirán tarde.

Añade que un personaje de la situación ha dicho que el parlamento reanudará sus tareas del 15 al 20 de Octubre y las seguirá hasta poco antes de las fiestas de Navidad, que la Corte regresará antes del 15 y que para entonces se conocerá la respuesta del Vaticano a la nota que le enviará el duque de Almodóvar.

La Marítima

Compañía Mahonesa de Vapores

Con motivo de las próximas fiestas de Nuestra Señora de la Merced, que deben celebrarse en Barcelona desde el día 24 del actual hasta el 2 Octubre próximo, esta empresa ha acordado facilitar pasajes de

ida y vuelta a mitad de precio en las expediciones de nuestros vapores de los días 21, 24 y 28 del corriente para Barcelona pudiendo regresar indistintamente en los días 24 y 26 del mismo y 1.º y 3 de Octubre próximo.

Los señores pasajeros que tengan pasaje de ida y vuelta, deberán reservarse el talón de la derecha de la papeleta que se les entregue al despacharse en Mahón, el cual presentarán en el despacho de don Francisco Novelle, Pórticos de Xifré 6, antes de las doce del día de salida para Mahón, con objeto de que figuren sus nombres en las Relaciones de pasajeros y se les señale número de camarote si á él tienen derecho; en este acto deberán los señores pasajeros satisfacer el derecho de transporte correspondiente al regreso que importa,

Ptas. 1'00 los pasajes de 1.ª clase

» 0'50 los id. de 2.ª id.

» 0'25 los id. de 3.ª id.

Los precios de pasaje de ida y vuelta son los siguientes:

Ptas. 26 00, 1.ª clase

» 20 00, 2.ª id.

» 10 00, 3.ª id.

Mahón 16 Septiembre de 1902.—Por «La Marítima, Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Tal-tavull.

Imp. de M. Pargal.—Mahón

sencia de Dios, y que el ángel de la guarda va con ellos: y mientras dura la separación ruegan á la Santísima Virgen que los guarde, y esperan con ansia la vuelta.— ¡Qué contraste forma con la conducta de esos padres, la de aquellos otros que, como si los hijos fuesen una carga pesada, procuran alejarlos de su lado, ó los entregan á personas mercenarias que necesitan, á su vez, ser cuidadosamente vigiladas! Así los hijos crecen sin cariño á los suyos, y buscan ó se entregan á las satisfacciones que les proporciona la falsa amistad, la adulación, las falaces promesas, ó el mentido cariño; y llegan á ser víctimas desgraciadas del abandono en que les dejaron sus padres.— ¡Qué responderán esos padres cuando Dios les pida cuenta?

Entre todos los peligros de perder la pureza, ninguno mayor que la comunicación, ó trato entre el hombre y la mujer: mucho más si ese trato es á solas y sin testigos: porque, es sentencia divina, «así como de la lana sale la polilla, así de la mujer la iniquidad de los hombres.» «El que es amigo de Dios se aleja de la mujer; el que no repara en el pecado se deja prender.» (Ecli. 7 y 42.) Por eso Job «había hecho pacto con sus ojos, es decir, se había propuesto no mirar detenidamente á ninguna mujer, para no incurrir en pensamientos ni deseos pecaminosos.»—Por falta de esa precaución cayeron miserablemente hombres santos, como David; sabios, como Salomón; y fuertes, como Sansón. Y ¿presumirá de no caer el que no tiene santidad, ni sabiduría, ni fortaleza?

Siendo la carne inclinada al mal, y tan débil como atrevida, ¿podrán evitar su ruina espiritual esos jóvenes y esas jóvenes que frecuentan diversiones peligrosas; que pasan horas y horas conversando á la esquina de una calle, en el umbral

de una puerta, á la reja de una ventana ó de un jardín, y, peor todavía en una habitación solitaria? Puestos en ese peligro, sería menester, para quedar ileso, un milagro: y pedir para eso un milagro sería tentar al Espíritu Santo, que nos manda huir de la ocasión. Los que se ponen en ella y los padres que lo consienten, se hacen reos de esa tentación; y, destituidos del divino auxilio, no pueden esperar sino el abismo, hacia donde los empuja su loca temeridad.—Ni les ha de valer el pretexto de que intentan concertar matrimonio, y necesitan conocerse. Porque de esas íntimas y secretas conferencias no puede resultar el soñado conocimiento: en ellas no suele presidir la razón; sino la sensualidad: es la carne, quien las busca y las fomenta como el medio más á propósito para satisfacer sus apetitos. ¿Acaso no es en esas conferencias solitarias donde se desarrollan tristes escenas y se conciertan planes, que luego se llevan á cabo con desdoro y lágrimas de los que habrían podido impedirlos con un poco de vigilancia y prudente rigor? Las buenas ó malas cualidades de los jóvenes no se pueden apreciar con el consejo de una pasión que, aunque parezca dormida, con facilidad despierta y todo lo pinta á su gusto: y no es gusto suyo, por cierto, dibujar y dar colorido á la modestia, el recato, el amor al trabajo, la aplicación al estudio, la religiosidad... y otras virtudes que hacen la felicidad del hogar doméstico. Estas preciosas dotes de los esposos tienen otro campo en que ejercitarse, y en él deben ser vistas y apreciadas como objeto de elección; y entonces, por lo mismo que se han de estimar en lo que valen, se las ha de preservar del impuro contagio de la carne.—Cuando hayan de casarse, trátense en buen hora; pero en breves visitas en presencia de los padres, ó personas graves, y siempre con pureza de intención